

國第十六回 參議院地方行政委員會會議錄第十七號

昭和二十八年七月二十七日(月曜日)午後二時七分開会

本日委員石黒忠篤君辞任につき、その補欠として小林武治君を議長において指名した。

出席者は左の通り

卷之三

長谷山行教君	○委員長(内村 正。)
小林 武治君	
秋山 長造君	
若木 勝藏君	
加瀬 完君	午後二時 午後三時

○委員長(内村清次君) 速記をとめて。

○委員長(内村清次君) 速記を始め  
て……。

次に日産化学鏡工場の事件に警察が介入した事件二つ<sup>1/2</sup>にては、すでに二五目

二十九日の当委員会及び六月二十五日  
の地方行政、労働連合委員会において

参考人の公述を聴取し、政府委員等との間二質疑応答と重ねまして、一応事

の間に質疑応答を重ねて、一層事態の経過を明らかにすることができき

したが、なお重要な若干の点について明確にする必要がありますので、本日

斎藤国警長官の御出席を求めました。

○秋山長造君　國警長官てお伺いいた  
発言願います。

しますが、大体当委員会で二回に亘り

まして参考人のかたにも来て頂いて、いろいろ問題を糾明したわけでありますが、この前の労働委員会との連合委員会におきまして、大体はつきりいたしましたところによりますと、先ず現地の熊本県警察隊長におかれましても、又国警の本部の長官におかれましても、やはりこの問題について、あの場合二百人という警官隊を動員した動機は、決して最初から一方的にピケを破るとか何とかいうようなことではなくして、やはり労農衝突というような不祥事件が万一起ることのないようにして、やはり公正な立場から出動したという趣旨であつたにもかかわらず、現地の警察署長の公述されたところによりますと、やはり最初からこのピケ・ラインを破る、そしてその出動の動機もこれは警察独自の立場においてといふことではなくして、あの五月十四日に鏡の町に配られた伝單を見ましても、はつきり販購連のほうの要求によつて警官隊は出動したのだといふようなことが明らかにされたわけでありますし、又そのとき各委員からの追及に対しまして、小林警察隊長なり又齊藤署長もあの伝單等における最初からの業務妨害という断定的な判断の下に行動した点、それから又警察のばら撒いた二千五百枚の伝單等についても、警察のほうで非常に不用意であったなどいうような点、それから又国警本部それから熊本県警察隊、それから現地の警察署といふようなところにやや意思の疏通と言いますか、方針の一貫性を欠いておつたといふような点、そうして又更にあの防毒面だと、ガス弾だと、かいうようなことがあつたとか、なかつたとかいうような問題、更に又現地において暴力行為があつたとかなかつたとかいうような問題、更に又ピケ・ラインの合法性の問題、この問題については、その後労働委員会でも専門の学者を呼んでいろいろ紹明をされたようありますけれども、やはり賛否相半ばしてなか／＼あの場合のピケ・ラインが業務妨害であつたか、なかつたかという問題は、警察のほうで簡単に業務妨害だと断定しているほど簡単には断定でき兼ねる問題のようであります。そういうようなあれこれの事態が大体明らかになつたようであります。が、その後、警察のほうでも伝單の行き過ぎ等については訂正の措置を取つて、こちらの委員会を通じて報告をよこすであります。が、併し当時齊藤長官は国警の責任者としてあの委員会に付たのですが、未だそういう措置が取られたということを我々は聞いておらないのであります。が、併し当日明らかになつたのでは、未だそういう措置が取られたわけでありまして、私が今くどく申上げるまでもなく、当日明らかになつたいろいろな点については十分御承知だと思いますが、まあ国警の最高責任者としての国警長官において、この問題についてその後どういうような処置をおとりになつたかといふこと

につきましては、先般当委員会と労働委員会合同の下に証人等もお呼びになりましたしてお調べになりましたのを、私も或る程度傍聴させて頂いて聞きました。これらの証言等を通じ、又熊本の国警隊長及び鏡署長等の説明を私更にのちにも直接に聞きまして、私が懸らくこういうような意図でああいうことになつたのであるうと、当委員会において御説明をいたしたのを訂正をしなければならないとは、私は感じてはいいないのであります。あの伝單と申しまするか、この用語につきましては私は必ずしも適当ではないものがあると考えております。それは先般委員会で指摘をせられたのでありますて、恐らく当時事件の最中に、自分らの警察活動といふものがこういう工合になされたのだということを、町民に知らせることが適當であると考へて發したものと思ふのであります。が、私は用語に不十分な点があつたと思うのでありますて、十分意思を表わすのに不十分であつて、誤解を受ける点があつたと私は見て感じまして、委員会において御指摘せられましたところによりまして、七月二十四日に更にこれを補正をして二千三百枚ほど町内に配つているようでございます。それがまだ正式にこの委員会に御報告してないといったしますならば、少し遅いと思いますが、私のほうには電話連絡でござりまするので、或いは正式文書がもう届く頃ではないかと考えております。必要によりましてこれをあとで朗読をさせて御参考

出者、或いは農民の味方、援助をするという趣旨で出たことでは私はないと思つております。その点は十分隊長の言ふことは私は信頼できると思つておるのであります。ただ署長の頭の中には万一協定ができなくて、そうして騒擾事態になるという虞がある場合には、このビケ・ラインというものは不法などビケ・ラインであるから、従つてこのビケ・ラインを排除するということによつて解決するしか途はないだらうという頭を私は持つておつたと思います。それは又当然なことだと思うのであります。できるだけさようなことなしに、簡便のうちに解決をしたいという意図であつたことは、これは私は十分うなづけると思つておるのであります。どうしても話がつかない。そうして出荷者側と組合側との間にこのまま放置しておつては、何かことが起つてはいけない、かように考えて私はやつたと、そう信じてしているのでござります。従いまして私は警察の措置は妥当であつたと思つておるのであります。あのビケ・ラインは許された争議行為の一部であるかどうかという点は、これはいろいろ異論もあるうと考えます。考えますが、今までさような場合にこれでは違法であつたといふ判決もありますし、この前に御説明いたしましたように、これは会社側が、出荷をするのを阻止することは不法であるから、そういう妨害をしないようについて、これは別個の仮処分でありましたが、同じような事案について、或る工場においてそういう仮処分もあつたのであります。これを一応違法なりと、かような

ただ単に現場の警察がさように勝手に認定したわけではなく、あのときも御説明いたしましたように、事前に検査側とも打合せをした上で、さような駕籠に達しておつたのであります。我々いたしましてはこの駕籠は妥当な駕籠であつたと現在は考えておるのであります。なお警察官が必要以上に暴行を施された、そうして怪我をさせたという点につきましては、これは私といつたしましては、現地警察の調べによりまして、さような事実がないというとに一応なつておるのであります。で、この問題は告訴せられておるわけでありますから、従つてその告訴事件の糾明が検察庁において公正に行われることを期待をいたしまして、私どもはこれを見守つておるのであります。一応我々の調査をしたところでは、警察側の言つておる事柄には嘘がないよう私としては考えておるのでござります。一応御報告をいたします。

もののが見え方といふものと、それから解釈するに、翌日鏡町に撒かれたこの伝單に書かれていた文言というようなものは、決して無縁なものでもなければ、別ものではないので、この前も委員会で委員の方々の質問が出ておりましたように、不用意に成るほどこの伝單は書かれたのかも知らんけれども、やはりおのずからこの文言に書かれておるような考え方で、やはり警察のほうも十三日行動されたという点が大いにあるんではないか。やはりこの今長官のおつりやることによりまして、この前小林隊長の言うところによりましても、ちよつと厳正公正な立場で何者に頼まれたでもないほど、それほどはつきりした方針と動機で警察が出ておられたながら、現地の指揮に当つた人の責任において出した伝單であり、又これについてはつきり警察は撤出者の要請に基いて出動するんだということを、いともはつきりここに書いてあるところを見ますといふと、或いは中央におきましては又県の本部におきましては、そういう方針だつたかも知れんけれども、それが現地へは極めて不徹底であつて、現地のほうは最初から国警長官なり動きをしたんじゃないかといふことをを考えざるを得ないんですけどね。

う伝單を書くときの、筆をとつた者の考え方私は必ずしも十分ではないと思います。と申しますのは、組合側による警察のやつたことを盛んに非難はせられて、その非難が余りに強かつたのですから、私はこの伝單の内容には組合側の警察に対する非難に応えるような、そういう考えが若干私は自然に入つたんじゃないだろうか。これは私は警察の立場としては十分ではないのかのような意味で十分署長も戒しめたのあります。殊にこの妨害を受けていたる提出者の要請に基いて出動した云々などということに至つては、私は了解しながらも、何が起るかもわからんから出で行つてみたいと言つたのであります。されど我々としては、何といいますか、不用意であったが、実は組合側からも当日何が起るかもわからんから頗まれてくれと言つて要請といいますか頗まれておつた、実は両方から頗まれておつたとしても、さような事柄で警察が出る、出ないを決したわけじやないのだから、こういうことは蛇足でなかつた。それでは両方から頗まれておつたとしても、さような事柄で警察が出る、出ないを決したわけじやないのだから、こういうことは蛇足でなかつた。それがまた両方から頗まれておつたとしても、さような事柄で警察が出る、出ないを決したわけじやないのだから、こういうことは蛇足でなかつた。それでは両方から頗まれておつたとしても、さような事柄で警察が出る、出ないを決したわけじやないのだから、こういうことは蛇足でなかつた。す。今度の訂正の伝單は、ちよつと読上げてみましようか。

なし外があつて一言は説解されただけで、あると思われますので、その点だけに敷衍して皆様の御理解を得、今後おのづかしの御協力を願ひ申上げます。

一、警察は如何なる場合においても正常な労働争議にありましては何等これに干与する権限はありませんが、いやしくも不法越権行為と思料するときはこれが取締りの責務がかりりますので、十三日の場合もこの日解の下に職務執行に当つたのであります。特に当日のピケ・ラインは第三者的正當業務を妨害する容疑が本分認められたので最後の手段としてこれを排除したのであります。

二、警察は荷主側、組合側双方の円満解決を念願し極力斡旋の効を執りましたのでありますが残念ながら解決を見ることができなかつたのであります。

三、警察は常に中正公平な觀点から警察本来の使命である治安の確保に当るため現実の情勢判断に基いて出動し行動したものであります。

四、なお、五月十三日には荷主側、組合側の両者から警察官の出動を要請してきた事実もあります。

昭和二十八年七月二十四日

八代地区警察署長

うに十分注意を加えておいた次第でござります。

ねしたいと思いますが、今の長官の御答弁でまあ伝單については幾分用語的にも不適当なところがあるし、又用語ばかりでなしに、今事項を挙げまして、この何といいますか、農民側ですか、販売連側の要請に基いて出動したというふうなところなどは不十分でござりますと、不適正であるというふなことでもあります。私は両委員会を通じて証人の言葉を十分開取つたのでありますから、その点は非常にただ単なる用語の問題ではないに、非常にこの出動の意図があの問題を惹起した、大きな問題にしました。その意図があの伝單を見れば非常に警察側の手落にあつたのではないか、措置の誤りにあつたのじやないかということを深く考へるのであります。今の長官の答弁では、ただ単に伝單についての不用意な点を戒めたというような点にとどまつているのでありますけれども、私は今申上げた通り、その伝單が殆んど警察側の出動の意図をよく現したものである、こういうふうに考える点から考えまして、長官としては伝單の用語にとどまらず、その措置に対しても幾分の注意を与えたか、或いは今後もそれに対して与えるところの御意思があるか、この点について伺いたい。

あそこでいよいよ騒乱のようになり、いの起るまで手をつけない、そういうふうな情勢がもう必要至になつて来る、どうしても両者の間で妥結ができるないというときには、そういういた擾乱が発生する前に、もうこれ以上は妥結の目込みがないというときには、やはり不法と思うほうの不法行為を排除する、そうして未然にそのことを防ぐ、ということが私は必要なことではないか、署長もその考え方で出たのであります。従いましてその最後の考え方だけを抜き出しますと、この伝單のような、あれは不法行為で、これを排除しなければならんということだけのことになつてしまふと私は思うので、これは併し署長としては、その前後の事柄、警察の処理の態度というものをもつと前提条件にはつきり出しておけば、私はそういう誤解はなかつたと思いますが、その点が欠けておつたために、さようやく誤解があつたと思う。私は署長にももう一度から、これは会社側、或いは農民側を一方的に救援をするとか、或いは救援するとかいう目的で出たということであるならば、これは誠に不適当なことであつたと思います。かように思いましたので、さようなことがあつたかなかつたかを十分調べたのであります。農民側に対して余り出て来ないようという指示をどの程度どつたか、止むなく、農民側が警察が努力したにもかかわらず、ああいう情勢になつて来て来ざるを得なくなつて来たという情勢でありましたので、私は農民側なり、出荷者側の一方的な要請だけで出て来て、そうちで彼らの言うことだけ聞いてやつたというようには判断が私はでき得ないのであります。併しそ

れにしましても、この事件の関係者対しまして、私の意のあるところを分よく、君たちは私の言つておるにじ考えでやつたんだろうと思うけれども、今後も万々間違いのないよう、こういつた場合にはどちらにも介入しない、警察は警察としての立場からだ治安、或いは治安の確保、或いは不行行為なり犯罪の未然防止、或いはこれの鎮圧、検挙ということを純粹の立場からのみ考えなければいけないとおきました。ここで私が御答弁を上げております趣旨は十分徹底しておりますと考えております。

かしいことと思つておるのであります。今御意見も、さぞういうからには、何と言ひますか、はがゆいもあつた。かよう御覽になるのも尤もだらうと思つておるのであります。私どもいたしましては、こうした事柄がありますたびに、これを強固にいたしまして、先ほど申しましたように、大筋におきましては私妥当であつた、警察は非常な見当違な取締をやつたとは思えませんが、その大筋の妥当な線においてやつた中も、更にもつと心を配つて細かい点おいて今後はこういうふうに気を付なければならんということは、そのびに反省を加えさせております。御見に副うようにやつて参りたいと思っておるのであります。

なお怪我人の点につきましては、これは警察側で一応いろいろ調べるようになりますけれども、むしろ反証のうが警察側に多くありますと、告訴には警察官に殴られたということでありましても、警察の見てた者から言と、あの人は自分でトラックの前にへり込んで怪我をしたのだというよな反証を持つておるのでありますがあくまでやはり怪我をされたと、原告側のかたからいろいろ証拠をして頂くことが、事件を明らかにする一番いい方法だと思つておるあります。当時聞きましたところでは、原告側のほうから出て来て積極的にいろいろ証拠を挙げて説明をして下さるという段階になつていよいよあります。當時聞きましたところでは、医

のほうからもつと進んでいろいろ証拠を、或いは証言をお出してして頂いて、そしてこういうような怪我をして、それを立証するのは、かくして申しておるのではございません。その点は御了承を頂きたいと思います。  
○若木勝蔵君 今の負傷されたとか、警官の暴行問題は御説明があつたようになりますから、いずれその結果が決して私のほうは責任逃れでさようになつては、それを立証するには、かくして申しておるのではございません。その点は御了承を頂きたいと思います。

「 いうふうに言つております。又規則によると、出荷の妨害をやめよ、農家の渴望する肥料出荷を阻止することは、明らかに適当な争議行為を逸脱した業務妨害である。これらは正当な争議行為がなされたということは、そういうわけであります。又国警官は当該判所が一応認定をしている、従つてそれは正当な争議行為ではない。この基準に基いて行動することは当然なことであろう、こうも御見解をもらしておるのであります。更に言葉を継ぎまして、警察は業務妨害行為いわゆる争議行為に許された正当争議行為ではない、かのように判断いたしましたのは、これは当然だと思います。若しこのときにさうしたような仮決定がなされておらなかつたならば、私は非常に事情が違つておつたのではないかとも長官は説明を付け加えられておるのでございますが、本日の御説明の中にも仮処分のことが二、三度出て参つたのでございますが、この前も私はこれで伺つたのですが、この行為を妨げてはならないというのであります。従いましてこれは搬出当事者は会社以外のものではないはずでありますし、壳渡行為をしてはおらないというふうに解釈すべきじやないかと解釈する。されど第三者的業務妨害が成立するといふ解釈をしたんだという御説明であつた

たのですが、業務妨害だということになりますと、これは会社の業務を妨害したというふうになるのかと伺いましたのに対し、そうではない、搬出者の業務妨害だ、当然搬出者の業務行為が成立するんだという、その当時は御説明がありました。で、私はいろいろ調べて見ましたところが、農民の直接取引という慣例はございません。よろしくうござりますか、農民の直接取引といふ慣例はございません。それから鏡工場と熊本販購連の直接契約はありません。全購連と日産化学との間に契約が取交されているのでございまして、熊本販購連と鏡工場との間に契約はないのであります。更に全購連は再三指令を出しまして、工場倉庫から直接取引をすることは固く禁じているのであります。これは重要なことだと思うのであります、全購連はたび／＼指令を出しまして工場倉庫から販購連が直接取引をするることは固く禁じているのであります。そういたしますと、残つている問題はこの熊本販購連と鏡工場の間には、或いはこの取りに参りました農民と鏡工場との間には、なんらの商行為の契約がないわけでござりますので、そういう者が取りに来たと言つて、これを、一体この搬出者を、一般に廣く参りました搬出者というものに対する問題で、業務行為といふうに認めることは甚だおかしい。そういたしますと、残つている問題は会社がこの者達に引取の委託をしたかどうかという問題であります。で、これは農民の参考人は引取を委託したと言つていますし、工場長は引取の委託をした覚えはないと言つているのであります。仮りに引取を委託したといだしましても、

工場の肥料を至急搬出せよという指示は出ておらないはずであります。又一般的にこういうふうに全購連なり或は単位農協なりが工場と直接取引をするような傾向がありますので、それが禁じておるところの全購連の指示が各都道府県の販購連には何回か行つてゐるはずであります。直接工場から取引をしてはならないという指示が行つておるはずであります。そうすると、今購連と日産化学の間ににおける業務行為というものは、日産化学が全購連の指定する所に物を運んで行くことが正常行為であつて、今度のように全購連が禁じておる態勢で持つて来ることはできない購連の業務行為と見ることはできないという解釈が当然成り立つと思うのですがあります。この点……。

○政府委員(山口喜揚君) その点につきましては、九州地方の全購連関係の出荷その他について指示をいたしますのに、下関の営業所があるわけであります。その下関の営業所から指示が出しております。その下関の営業所から指示が出ておりますのみならず、争議当時、その権限を持ちました課長が現地に行きましたして、そういう指示を熊本の購連に出しておると、こういうように私は伺つております。

○加藤亮君 この全購連の出先からその指示を出しておるのではなくて、日産化学の下関出張所でございますが、そこからその課長がトラックにまで肥料を積んでお帰しるのが建前でありますけれども、それだけの手が不足しております。然らばどうすればよいかといふような相談もありまして、引取りを要請したと言つておるのでござりますが、それに對して宮崎工場長は、私は十三日の出荷のことについては相談を

受けでおらないと、こう言つておるのあります。従いまして、全購連の系統から命令が出ておらないので、熊本の販購連が独自な立場で動いたとしか解釈できない。而もそれが全購連として禁じておる動き方をしておるということに対しまして、私は全購連の業務行為というふうに認めるることはできぬ。

○政府委員(山口喜雄君) 下関の問題は、私は感違いました。あれは日産

の営業所であります。そのほかにこれを運び出そうとしましたのは、前から

売買と言いますか、引取るということになつておきましたのを取りに行つたのであります。従つて、そのときに急に熊本の購連が何も指示もないのに突然に取りに行つたと、こういうのが実情に、前々からずっと本部の指示に基いて引取ることになつておるのである、そうして前から残つておる分について引取りに行つたと、こういうのが実情であらうと思います。

○加瀬完君 それはおかしいです。なぜならば、鏡工場の分なのであります

て、熊本販購連が契約をしておるといふ契約にはなつておらない。全購連が日本化學に対して本年度の上半期の施肥期までに肥料幾らかという契約であります。従いまして、一番初めの全購連の森さんが参りましたときの説明の中にも、この工場がこういうふうにストライキが長くなるならば、ほかのほうから肥料を廻すということを全購連としては当然考えなければな

い。

○政府委員(山口喜雄君) 全購連が禁

止しておるかどうか、これはもう一度調べたいと思います。全購連が明らか

に禁じておるかどうか……。ただそ

う場合に、従来から日産の工場から

らなかつたというふうに、今では手抜りであったというふうに反省をしておるというふうにお話もあつたわけでありまして、そうなつて参りますると、熊本販購連と鏡工場との間に特殊な契約というものが存在しておるというふうな前提の下にこの問題を解釈して行くことは間違つておるのでないかと私は思うのであります。

○政府委員(山口喜雄君) その間に契

約があるなしにかかわらず、事實上そ

れを引取る業務が慣行としてあつて、

そうしてその業務が實際上何か若し違

法な方法によつて阻害されるという場

合には、契約がその現地においてある

なしにかかわらず、業務上の妨害と、

こういう問題が出て来るのではないか

と考えております。

○加瀬完君 そこをよく警察側でも御

調査を頂きたいと思うのは、全購連で

は直接会社、工場の倉庫からの引渡し

ということをするなどいうふうに禁じ

ておるのである。ところがこの場合、熊

本販購連は工場の倉庫に取りに行くとい

た。工場の倉庫に直接取りに行くとい

うことを全購連は禁止しておるので

す。そうすれば、全購連の轄下にある

ところの熊本販購連の業務行為とい

ふうに、契約当事者の全購連が禁じ

ておる、又組合側も渡すべきものだ

と、さればこそ、もう三日待つてくれ

たるうと思うのであります。ところ

が会社側も当然渡すべきものだと信じ

たとして、業務行為が一応成り立つと

仮に考えたといたしましても、必ず

一歩譲りまして、あなたのおつしやる

ようによつておるところの慣行と甚だしく

変つた形を以て行われる場合にも、絶

対正常なる業務行為と認められるかと

いう新らしい問題が残ると思う。と申

しますのは、太体一つのトラックに

乗つて来たわけではありますから、その事実

に基いて、その搬出をどこまでもピケ

を張つて阻止をするというのは、これ

は正当な業務の妨害であるところ判断

をいたしましたことは、私は当時の状

況としては当然であったのじやないか

と、かように申上げるのであります。

○政府委員(山口喜雄君) 従つてこの妨害行為それ自身を、更に

この妨害を企てたものを立件をするか

は今お話を承りたのであります。

○加瀬完君 長官のお言葉は少し私に

細に亘つて法律論を御展開に相成りま

したが、この点は我々のほうといたし

ら組合側と言つてもこれは法律には素

人なんです。会社側と言つても、警察

しまして、県購連のほうから取りに來

ます。それを出させないといふので数日

もあるのであります。私どもとしまし

ては、従来からそういう慣行があり、

業務状態があるところに妨害が行われ

れば、業務上の妨害の容疑が出て来る

と、かよう考えておるのであります。

○加瀬完君 商行為における場合に

は、慣行というものが最も重視され

るわけでありますので、そこで仮に

一步譲りまして、あなたのおつしやる

ようによつておるところの慣行と甚だしく

変つた形を以て行われる場合にも、絶

対正常なる業務行為と認められるかと

いう引取りの形式といふものが、毎年

行なつておるところの慣行と甚だしく

変つた形を以て行われる場合にも、絶

対正常なる業務行為と認められるかと

いう引取りの形式といふものが、毎年

たと思うのですが、如何でしようか。

○政府委員(齋藤昇君) 言葉を返して甚だ失礼だと存じますが、この争議の起りました途中から渡す渡させないという問題があつたわけでございま

す。で、若し手を組んだりして……一方会社は当然に渡していたと実は思

うのです。その渡した行為は、これは会社は渡すべからざるものと渡すべからざるものに渡したということにはな

らないのじやないか、當時そういう私は状況であつたと思うのであります。

で、正当な債権者であつたかなつたかと

かといふことよりも、そのときの社会

通念から見て、肥料を渡してくれとい

うものと渡そうといふものとの間に何

も争いがないならば、私は当然これは

渡してくれといふものは引取れる状態

に置かれておる。又会社も渡すとい

う意思を持つておつたわけでありますか

渡してくれといふものは引取れる状態

に置かれておる。又会社も渡すとい

う意思を持つておつたわけでありますか

渡してくれといふものは引取れる状態

に置かれておる。又会社も渡すとい

う意思を持つておつたわけでありますか

く考えまして、私は警察も検察も、業

務妨害が成立すると、かように判断し

たことは、誤りではないと考えます。

○加瀬完君 それならば銀行が取付け

に合いますね、取付けに合いますと、

大勢の預金者が押寄せ参りますね、

そのとき、銀行員が現在物件というも

のを守る行為が業務妨害になります

ますか。

○政府委員(齋藤昇君) 取付けとい

う状態如何でありますか、場合によ

ると、銀行ぶち壊しをやられるかも知

れないというようなときに、銀行員の

人たちが、防禦の処置をとられるとい

うこととは、これは正当なことだと

思いますが、さような取付けのような場

合には、ぶち壊しが起りそうな場合に

は、やはり今度は取付けに来た大衆、

民衆と言いますが、その人がそういう

乱暴を起さないように、警察も又措置

が成立すると思います。

なことと思うのであります。労働組合にはそういうふうに一つの権利的な裏

付がある、ところがとりに来ましたと

ころの販購連には、私の調査によりま

すれば、何ら法的な裏付がない、法的

な裏付のないもののとりに来たこと

を、警備が庇護をして、法的な裏付の

を、一方的に除去するということの

を、警備が庇護をして、法的な裏付の

で、ピケを張っている場合、さつきお

つしやつた、お客様が来るのをとめ

い、まあこういうように考えておりま

す。

○秋山長造君 今の警備部長の御説明

なら私はいいと思う。そうだと思うの

を、ちよつとき長官のおつしやつ

たのは、少しつきりこれは業務妨害

るというので、ピケを張る。その場合

はピケの合法性が認められるというこ

とにならねば、ちよつと筋がおかしい

のではないか。

○政府委員(齋藤昇君) 私はその場合

にはピケの合法制は認められないと、

かよう考えております。

○秋山長造君 ではやはり業務妨害に

なるのですか。

○政府委員(齋藤昇君) 妨害になる。

○秋山長造君 それは先は

どう加瀬さんがおつしやいましたが、ス

トイキを守るために、会社の製品が

搬出されることを防ぐ権利が組合側に

の判例を十分私もこの間から、この問

題が出てから読んだですよ。ところ

がさつき齋藤長官のおつしやるよう

に、これはそろはつきりした、商店な

んかで店員がピケを張つて、何かお客

がやつて来て物を持ち出すのを防ぐた

めにピケを張るのには、これははつきり

と業務妨害だと断定はできないのです

ね、判決を読むと、やはりその場合の

具体的ないろ／＼な条件なり、又限度

によつてやはり違法だとか、合法だと

かいうやはり判決を下しているよう

ですね。

○政府委員(齋藤昇君) 私も只今おつ

しゃるのと全く変りはないのであります

す、山口部長の言つたのと、ただピケ

を張るという、私の申しますのは威力

を以て無理にどうしてもさせないとい

そのときの状況というものを考えてみますと、この工場長の陳述の前後を考えまして、工場長は何とかして組合とそれから農民側と工場側と、三者の円滑妥協というものができないかとうふうに大分苦慮していることがわからるのであります。そいたしましてみると、組合の意思というものをむげにしりぞけて、品物を一方に、農民側に渡してやろうという意思はなかつたようと思われる。それがせつば詰つてどうしても品物を渡さなければならなかつた、という状況は、大勢農民たちが押し寄せて、有形無形の圧力というものの力を加えてきた。その結論として、工場側でも事態ここまで来てももう組合の言い分ばかりもかまつておれないから、肥料を出さざるを得ないといふように変化して来たのではないか。そうすると、それは正當なる商行為とか或いは契約関係ではなくて、一つの有形無形の圧迫を加えて、心にもなく肥料を早速に出さざるを得なかつたといふふうにも極論すれば言えると思う。そういう状態における商行為というものを、これを正當なる業務行為と見ることはどうも妥当でないというふうに私はどうしても思われる。一歩仮に議論を進めさせて頂くならば、それならば今後の労働組合の争議というものを、四百人で足りなかつたら千人、千人で足りなかつたら二千人というふうにして、まあこういうふうに大部隊を送るならば、それは全部業務妨害として、ピケでも、或いはほかの労働争議というものが全部違法だというふうにいるのです、この問題は。そういう点についてどうお考えになるか、如何で

○政府委員(山口臺雄君) 会社側は仮処分の申請もしておりますし、相手がたが取りに来れば渡すという意思はもう明らかにしておるわけあります。ただそれがうまく渡せない。争議の経過から見て、事を荒立ててはいけないというので、まあ三者話し合いをして、渡したいという考えは持つておつたと思いますが、その場合の行為は普通の場合の取引において渡すというのと根本において違わない。その場合だけ何か特殊のようにお考えになつておられるようですが、その点はどうも多少私はどううであるうかと思うのであります。

○加瀬完君 併しまあ何百人というものが、工場の倉庫の入口に群つて、わあわあがあ／＼騒いで肥料を出せ、打ち殺してしまうというふうに怒号しておる形において、出すか出さないと、交渉が進められておるのを、これを普通の正當なる商行為の関係だと認めるのは、どうも認めるほうが無理じやないですか。それからもう一つの点は、いつでもこういうことを業務行為とみなすというならば、絶対にもうビケを張つて労働組合が自分の線を守るといふふうなことは存在しないということになつてしまふ。それについてのお考えを。

○政府委員(齋藤昇君) 労働組合の方が、例えは罷業をしておられる際に、組合員が罷業破りを禁ずるというようなためにビケを張る。或いはその会社に物を貰いに来る、売りに行く、これを妨げるという意味でビケを張るというような場合に、先ほど申しましたように、自分のほうはこういうわけ

今罷業をやつているのだ、それだから一つ皆さんそれに同調して御遠慮してもらいたいという程度は、これは差支えないのですが、併しそれを程度を越えて威力を用いたり、或いは暴行、脅迫というようなことで、これを阻止するということになると、これは合法性を失うということになると我々は解釈せざるを得ないとと思うのであります。先ほども、四百人、五百人押掛けで来て、そうして渡せ／＼と言つておるのは正常な商行為かとおつしやいますが、これはそういつたビケがなければスムーズに渡せるものを、ビケのためにどうしても取引ができない。そこまで待兼ねた農民も一緒にになつて大勢押掛けで来て、渡せ／＼、こうなつたのであります。初めから大勢押掛けで渡せ／＼と言つて来た、最初からそういうようなことであるならば、これはむしろ威力を用いて渡せと迫つて来たのであります。鏡工場の場合には私はそういう事項ではないと思います。

考えるならば、その労働争議といふものの権利といふものを疊縛しない業務行為でなければ業務行為の成立はあらゆる行為でない。ところがそこでその行なわざおる商行為は、長官の言葉を借りておらぬことは、大勢のものが押寄せて来ては、暴行や脅迫を用いて事実行為による商行為の敢行を迫つておるところの運営が押寄せで参りましたこの連中のなか。ピケを張つて労働争議を敢行しておるところの労働組合なのか。私はたゞ労働組合のピケが非合法で、こちらが合法だという今までの説明では、とても受けないので。債権者でないことはつきりしておるのである。

○政府委員(齋藤昇君) 先ほどから申しておりますように、会社側は渡すべき相手だと、こう認めております。組合側も又渡すべき相手だ、こう認めております。ただ時期をもう少し待つてくれ、もう少し待つてくれと言つて是き相手だと、こう認めております。組合側も又渡すべき相手だ、こう認めております。ただ時期をもう少し待つべき止むを得ないことで、それは非合法律でなくして、積極的に或る行為を阻止しようということになつて参りますと、これが度が過ぎて或いはスクランブルを組んで、どうしても有形的な力によって正当な受渡しをさせないようにするということになり、私は非合法性があることを出で来る、こう判断せざるを得ないと存ります。

○加瀬完君 それでは警察のほうに逆に聞きますが、この人たちが、もう少

し説明を加えますと、会社も品物を渡すと言ひ、労働組合も渡すと言つておられます。が、労働組合が、全購連がこういう指令を出しておるし、又この契約関係が全購連と日産化学の間で取交されたもので、熊本販購連と鏡工場との間の契約関係はわからないと思うのですが。ただ行掛りでお前たちボスが来ては渡さないぞ、本当に肥料が要るならば、現場の百姓を連れて来いと言つたので、そういう言葉をとらえて、百姓を連れて来れば渡すと労働組合も言つています。ただ行掛りでお前たちボスが来ては渡さないぞ、本当に肥料が要るなら、そこで問題になりますのは、今申上げました通り、私どもの調査では、熊本販購連は何から委託があつた場合。そこで警察側に伺いますが、とりに参りました自動車、とりに来ました人たちが確かに会社から荷物搬出の依頼書を受けておるという何か証拠があるのでですか。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.



されて、ちゃんと始まれば、非常に重大になるということと、或る程度これは穏やかに片付けたいといふところから、組合の人から見れば、甚だ怪しからん行き過ぎだと見られる。ような行為に出たのだと私は思うのです。この委員会としては、ここまで事件を糾明すれば、恐らく糾明なさつた皆様がたにしても大抵目的を達するのじやないか、殊に私思うのに、この間も言つたのですが、今の警察が民主化されたとは言つもの、なか／＼いわゆる警察国家から急に手の掌を返したように民主的にはなり得ない、まだまだ昔の惰性がたくさん残つております。又一面労働組合にしても、今のピケ・ラインというものがどの程度まで合法で、どの程度までが非合法かといふことも、本当のはつきりした定義がない、いわゆる組合の、労働運動といふものも今発達の途上にあるといふようなどころにできた問題ですから、私思うのに、これをどう秋山君、若木君乃至は加瀬君のようにああいうふうな緻密に国警長官にお話をされば、国警長官としてもここではお立場上うんと言つわけにも行きませんが、十分にこれで御趣旨は徹底したことだと思う。なお又こういう問題で、組合の諸君も要するにピケ・ラインというものに対しましても十分考え方もありましょうし、将来ピケ・ラインというものに対する明確な法解釈も下されて、これ以上は違法だ、ここまででは合法だといふことはつきりして来るだろう。いずれもその過程にあることですから、大体この委員会としては、この程度で一応打切つて頂きましたは如何がでございましようか。

○加瀬亮君 お説の通りであります。でも、私ども何もこれをどうこうという問題じやないのですけれども、ただ私の申上げたいのは、警察に正しく法律の解釈をして頂きませんと、その場へこの状況に応じて、ただ、その場の治安を保持するというために法の解釈が曲げられて、正しい意味の法の庇護を受けられないということであつてはまずいと思いますので、もう一つ伺いたいのですが、これが引取人でないといふことははつきりしておるので。ということは、宮崎工場長がこういうことを言つておられるのです。農民隊も四百名ばかり参りましたと申します。農民隊が四百名ばかり参りましたのことは、引取人が何人来たといふふうに考えておらないで、ただ農民隊が大勢群衆的に押寄せて参りましたので、この労働組合との対立関係をどう始末をつけようかというのが、この前後を見ますと、宮崎さんの頭の中を一ぱいにしておった状況らしいのです。そういたしますと、この四百名の農民隊という名前で工場長が呼んでおるものを正しい引取人と解釈したのは警察だけだということになる。労働組合は勿論これを正しい引取人とは解釈しておらない。そういう点、もう少し正しい法律行為の姿に移すように警察が指導して頂けなかつただろかと思うのですよ。

じやない、あんなことを言うて来ておるが、あれは乱を好むために来ておるので、正当な引取人でないということはつきりするならば、これは私はどういうことが起らなかつただろと思ひますし、又今後もそういうような場合にまでこれを業務妨害をしておつたというようなことには絶対に解釈はいたしません。それだけははつきり申上げておきます。

連の側からも言われたように、鏡の地域は熊本の城南地区にあつて、そうして田舎で、勿論八代とは接近しておりますが、工場自体の組合も非常に穏健な組合である、当時県の総評にもかたつておらなかつた、そうしてこの直後に、争議のちよつと前に県の総評にかたつたといふような穩健だと言われた工場の、而も長期化したところの争議形態であつたということだけは、私たちはまあ情報で知つておつたわけです。それがこうやつて写真が来たんだが、実はこれは大変だということですが、国警長官のところに五月の二十二日ですか、参りまして、そのときに国警長官のこの事件に対する関与方と申しますのが、私たちには皆一様にその後どうも報告が余り的確にされていない、又国警長官もまあ大体解決したのだというような簡単な気持でおられはしないか、というように、これは見に行つたものは感じたわけです。ただ長官が当時の写真を見られて、これは写真は大変だが、一つ自分の手許にも一緒くれんか、こういうような発言があつたようでした。そこで私たちが考えましたのは、あの田舎と申されますところの地域において、武装警官が二百何十名も出たというようなことは、これはもう実際初めてです。それは熊本市で五月一日だとかいうようなときに戦闘の方々が出られる、或いは日共に何と申しますか、町民の受くる感覚のとき或いは又いろいろの選舉関係のときに出られたことはありますけれども、ああいう地域にこれだけの警官が出されたことは前代未聞です。そ

察に有利には展開しておらないようだ。私たちは風聞を……、それでこれは私は第三者的な公平な見地から聞きましてそういう空氣です。だからして心配して理事の方々にも、国警長官は余り関心を持つておられないようだ、だからして理事の方々にも相談して、こういうようなことが再三現地において行わるということになつたならば、これはただ単に、警察は勿論秩序を維持する警察であるし、中立の警察であるけれども、残念にして又或る第三者的な動きに捲込まれるような状況であるというふうなことになつたならば、これは地方住民の信頼性をます／＼失墜することになりはせんどうか、こういう点の心配がありまして、そうして理事や委員の方々の御承認を得てこの問題が提起された、という事情です。

を即ち人権、時に又怪我をしたり死んだりした人の原因や、或いは又その状態に対する人身保護の面については、警察官はこれはやはり大いに関心を持つて行かなくちゃならんのじやないか、勿論この問題には告訴がなされておりますから、その告訴が前提になつて、この委員会でいろいろと發言されることはどうも差控えておられるようですが、勿論この問題には告訴がなされを感じもします。同時に又私はすべて警察官のほうを、やはりこれは長官としては庇護されるような立場にあるのですから、庇護されるような感じも私たちは受けておりますが、この証人の齊藤君あたりの証言を聞いてみても、一つも負傷者に対しての思いやりと申しますか、というようなことが、これは読み上げてもよろしくございまして、その他の人たちが、あんな負傷があるが、一つもないのです。そうしてただ当時の第三者の新聞社だとか、その他の人、これはまあ誰だかわからない。恐らくこれは当時におきましても診断書が出ております。診断書は、これは医師法によつて誤った策謀的な診断をしたならば、医師はこれは犯罪行為が成立するゝと、法律上認めておるのでです。そういふた医師は医師の立場から診断書をはつきり出しておる。その現実の事実をとかこの事態を警察は警察の立場から考えたならば、何とかその事前にいたる傷者に対するところの警察側としての措置が徹底しておらない。恐らくこれがないばかりでなくして、その後の負傷者に対するところの警察側としての措置が徹底しておらない。恐らくこれと、法律上認めておるのでです。そういふた医師は医師の立場から診断書をはつきり出しておる。その現実の事実をいかといふような態度でなくして、何とかこの事態を警察は警察の立場から

やはりお調べになると、いうようなことが必要ではなかつたろうかというふうなことを考えます。  
それから第三の点は、これは極く最近ですが、而も又日にちを申してももう少しでござりますが、二十二日に町村長会議がなされました。その後その町長の方々がやはり或る政党の代議士の方々とお会いになつて、そのときの発言にいたしましても、とにかく葛藤署長はどこかに榮転するだろう、こういうようなことを言つておる。又これにはもう私は第三者的な間接的な話ですから、言つた人はこれはもうつきりした人が言つておりますが、どうもあれまで決意してやつたということは、そういうことは事前約束のためにやつたのである、こういう点が現実に囁かれているというんです。私はこういふような人事の問題に対しましては、当委員会といたしましては関与したくはない、関与したくはないのですけれどもが、そういうような噂があるのです。やはり出て行つているところの根拠に対しましては、これは相当長官としても慎重な考え方をして頂かないといけないのではないかという点が第三点。

という見解にも私は賛成をいたしておりましたが、併し事件の詳細なるいろいろな機微的な点をお伺いいたしました。初めて私は知つたわけあります。全く現地に任せ過ぎておったというお叱りがあれば甘んじて受けてもいいわけですが、私といたしましてはかういう場合に、労働争議等に対処する警察官としての心構えというもののはあらゆる場合に今までよくお話をいたしておりました。これは本部の部課長のみならず、管区の本部長その他、の隊長も従つて大体その方針は十分了得してくれておるものと私は今ふたたしております。それで、事件が起りまして私がよく事情等を聞いて見ますと、ただこういつた問題だけでなしら先ほども申しますように、微細な点になりますと、あとで、事件が起りましておるのと併しながらは、まだ考え方足りないといふ点で私は痛切にいたすのでございます。この事件だけではございません、あらゆる点につきまして今の警察のあり方、警察官の職務執行のやり方といたるものに対しましては、私はこれで十分だとは考えておりませんので、話を聞くたびに、なお、それを更に先駆けよう少し又反省をし、一步の前進をしてくれといふのを、そいつた実例に接するたびに言つておるのであります。この事件の場合におきましても、その例外には漏れません。さような意味でありますから、今後私がここで指摘いたしましたような職務の執行の方、考え方というものを更に徹底させまして、委員長の御心配になるような事柄を少しでも少くして參りたいと思うように努力をいたしたいと思つております。

それから怪人に對する扱いであります。私がこれも怪人に限りませんが、我々が報告を受けます際に、私ども一番関心を持ちますのは、この報告が本当に本当の報告なんだろうかどうだらうかという点なんであります。これはかようなことを申上げるのはどうかと思いますが、これは何も警察には限りませんが、自分たちの部下なり、自分たちのやつた報告とあれば、できるだけ自分たちによいように報告をするというのが、これは通例でありますから、従つてそうであるかなはいかということを非常に注意をいたすたのであります。これも始終言うておることであります。報告は本當のことなれば、あとで却つてひいことは悪い、そこを隠すことなしに報告をしてもらいたい。若し間違った報告があつたならば、あとで却つてひどい処罰をするぞというよう私は指導をいたして来ておるのであります。この怪我的場合におきましても、警察側が全然責任がなかつたというように一応只今報告になつておりますが、そつておるのです。ただこの前隊長が出て参りましたときによく聞きましたところが、告訴をされた関係の方々が検事のほうから呼び出しがあつても、まだ出て来られない、一人も出て来られない。そして真相はかく、だ、証人もかく、だということを検事にも話がない。我々としてはその話をよく聞いて、そして更に署長以下が報告をして来たものを真実であるかどうかということを確かめたい、隊長もさ

のような気持である、私もそれはいい方だ、それしかないであろう、告訴をしつ放しで検察側からこれについて聞きたいといつても、出て来られなかつたというのは、まだ私が聞きました當時の状況であります。従つてそれが判明をいたして参りますなら、これがもつと真相を糾明できるだらうと私も隊長もそのつもりでおります。その後熊本が大水害になりましたので、どの程度追涉いたしておりますか、我々熊本につきましては、水害に殆んど目を掩われておるような状況でありますので、その点はまだ確めておりませんが、水害もだんく片付いて参りましたから、この告訴事件も更にはつきりして参るだらうと思つておる次第でござります。それから当該の署長が榮転するという噂があつたという話をございますが、私はさようなことは全然聞いておりませんが、ただこの事件に関連をして、若し榮転をさせることであるならば、それは適当でないだらうと私は思います。この事件を処理したからどうだ、あの事件を処理したことのある日頃の署長としてのやり方といふを見てやるべきものだと考えております。私は最初委員長がお話を見えました際に、一番関心を持ちましたのは、この事件に警察官を出動せしめたのが、いわゆる全購連なり農民の方々からののみの要請で、この人たちの言分を通すためにやつたのじやないかといふことを私は一番強く追及をいたしましたのであります。従いまして農民が出て来るについて、そんなにたくさん出来ちゃいけないと、農民側の秩序保持という点にどの程度配慮したかと

いう点を鋭く私は追及をいたしたのであります。従いましてその点について、私は私自身であれば、もう少しやつた、という意味は、もう少しこういふた誤解を起さないような方法をとり得たのではないだろうか。少しその点は足りなかつたのではないかといふことを私は率直に考えております。  
さようなわけでありますから、又いろいろな圧力があると申しましたが、これもその通りであろうと思いますが、この点も委員長のお言葉にもございましたように我々いたしましてはどんなにいろいろな方面の圧力がありましても正しいことは正しく、むしろ権力から庇護されていない人たちの保護という点は警察の最も留意して尽きなければならん点でありますから、それらの点は及ばずながら私以後とも努力をして参りたいかのように考えておる次第でございますからよろしくお願ひいたします。

(第二四二二号)  
一、クリーニング業の道府県税軽減  
に関する請願(第二四三九号)(第三  
二五三三号)(第二五八五号) 煙金  
光君紹介)

一、自動車税引上げ反対に関する請  
願(第二四四六号)(第二六〇八号)  
一、町村合併促進法制定に関する請  
願(第二四四七号)

一、町村の議会事務機構法制化に關  
する請願(第二四四八号)

一、地方債のわく拡大等に関する請  
願(第二四四九号)

一、大阪府山田村の共同墓地等の建  
設事業費全額起債に関する請願  
(第二四五八号)

一、遊興飲食免稅点引上げに関する  
請願(第二四六三号)

一、地方公務員の夏期手当に関する  
請願(第二六六七号)

一、古物營業法中一部改正に関する  
請願(第二六六八号)

一、六・三制学校建築費起債等に關  
する請願(第二六七六号)

一、自動車税引上げ反対に関する陳  
情(第二四四号)(第二八〇号)

一、地方公務員の停年制復活に關す  
る陳情(第二五一号)

一、地方自治法中一部改正に関する  
陳情(第二五三号)

一、地方税法第七百四十九条中一部  
改正に関する陳情(第二七四号)  
一、營業用トラックに対する自動車  
税軽減の陳情(第二七五号)

一、町村合併促進法制定に関する陳  
情(第二七九号)

地方税法の一部を改正する法律案中一部修正に関する請願  
請願者 東京都中央区銀座西三ノ一全厚生農業協同組合連合会長理事 塩川藤一  
紹介議員 西郷吉之助君  
今国会に提出された地方税法の一部改正案中に農業用倉庫および農業協同組合事務所が固定資産税の非課税対象になつてゐるが、同じ農業協同組合による非常利事業であり、國および地方自治体の代行機関として公的医療機関に指定を受けている厚生農業協同組合会の經營する病院ならびに診療所が非課税の対象から除外されることは、まさに不合理であるから、本病院ならびに診療所を非課税対象に加えられたいとの請願。

十一月三十日受理  
地方税法第七百四十九条中一部改正に  
関する請願  
この請願の趣旨は、第二三九二号と同じである。  
  
第二四五五号 昭和二十八年七月  
十日受理  
地方税法第七百四十九条中一部改正に  
関する請願  
請願者 新潟県中頸城郡大瀧村  
大字百間町新田六九七  
頸城鉄道自動車株式会社  
杜取締役社長 大竹謙治  
紹介議員 西川弥平治君  
この請願の趣旨は、第二三九二号と同じである。  
  
第二四四六号 昭和二十八年七月  
十日受理  
自動車税引上げ反対に関する請願  
請願者 新潟県中頸城郡大瀧村  
大字百間町新田六九七  
頸城鉄道自動車株式会社  
杜取締役社長 大竹謙治  
紹介議員 西川弥平治君  
今回政府は、地方財政を確保する趣意から自動車税の五割増額を計画している由であるが自動車税の五割引上げは単に自動車輸送業者の経営に影響するばかりでなく延いては産業および国民経済生活に多大の影響を及ぼすから、自動車税に対する反対は必ずしも見合はずである。



の請願

第二四六三号 昭和二十八年七月  
十日受理 遊興飲食稅免稅点引上げに関する請願

期手当一箇月分を支給できるよう必要な財源を交付せられたいとの請願。

ているが現下町村財政は窮屈をつげ財源不足で一時停とんの状態であるから、起債を認められるとともに屋内体操場に対する補助標準を生徒一人当たり

公務の民主かつ能力的な運営を確保する上からも妥当であつて人事の新陳代謝は人事行政運営の上からも必要であり、また現下の地方財政下において財

除（運送業に対する事業税の外形標準税率の廢止）されるよう特段に配慮せられたいとの陳情。

第二七五号 昭和二十八年七月十日受理 営業用トラックに対する自動車税軽税の陳情

陳情者 群馬県桐生市永楽町四ノ  
一、二〇七ノ一両毛通運

株式会社取締役社長 武  
孫平外二名

管業用一括の支拂いの目黙直税を一  
台年額六千円程度に軽減せられたいと  
の陳情。

第二七九号 昭和二十八年七月十

## 三日受理 町村合併促進法制定に関する陳情

陳情者  
広島県厅内 広島県町村議  
会事務局内 井上元夫

時、本規模の合理化がさけられて いる  
が、実際問題として種々の事情に阻ま  
れ合併は容易でないかつ、町村合併法

れ合長の容易でないから、田林合併後、進法をすみやかに制定せられたいとの陳情。

1

卷之三

1

10

10

200

第三部 地方行政委員会會議録第十七号 昭和二十八年七月二十七日

昭和二十八年八月五日印刷

昭和二十八年八月六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局